
QUARTA-FEIRA, 20 DE OUTUBRO DE 2021 • ANO XXIX • EDIÇÃO Nº 3779

PREVISÃO
DO TEMPO

M O E D AM O E D AM O E D AM O E D AM O E D A COMPRACOMPRACOMPRACOMPRACOMPRA VENDAVENDAVENDAVENDAVENDA

Euro 6,507 6,509

Dólar Com. 5,593 5,594

Dólar Tur. 5,627 5,777

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Na quarta-feira, a condição
favorável para a ocorrência
de chuvas diminui sobre gran-
de parte do Estado. A incur-
são de umidade do oceano,
mantém uma concentração
maior de nebulosidade sobre
as regiões mais ao leste do Pa-
raná, onde não se descarta a
ocorrência de garoas isoladas,
principalmente sobre a faixa
litorânea. As temperaturas já
começam a apresentar eleva-
ção em todo o Estado se com-
paradas ao dia anterior.

Máxima 17 graus e mínima
8 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Morretes

KEVIN CAPOBIANCO

PÁGINA 11

Esporte e cultura: últimos dias para se inscrever no edital de patrocínio da Itaipu

Governo libera R$ 9 milhões
para revitalização de estradas

rurais em 10 municípios

Com novo lote anunciado, Estado já ultrapassou 500 quilômetros
de trechos em processo de recuperação no campo

ARI DIAS/AEN

Hospital do Idoso cria protocolo
para o controle da dor dos pacientes

HOSPITAL DO IDOSO/FEAS

Neste dia 20, a partir das 8 horas, o Hospital Municipal do Idoso realiza o evento Um Olhar
Multiprofissional no Gerenciamento da Dor, com palestra, relatos de casos e debate sobre o tema

Apresentação de acrobacias
aéreas encantam os alunos
do CMEI João Batista Costa

PMP

O refeitório foi decorado e preparado para exibição
do número, e especialmente, para receber a plateia

formada por alunos, professores e funcionários

PÁGINA 13PÁGINA 9PÁGINA 9

Circo da Cidade
Zé Priguiça
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Curitiba

Pinhais
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Vereadores pedem retomada do
Festival de Inverno de Curitiba em 2022

Indicação de ato administrativo ou de gestão aprovada
pelo plenário será enviada à prefeitura como sugestão

uas sugestões à Prefei-
tura de Curitiba apoi-
adas pela Frente Par-

lamentar da Retomada Econô-
mica e Desenvolvimento do
Turismo foram aprovadas, em
votação simbólica, nesta se-
gunda-feira (18), pelos vere-
adores da Câmara Municipal
de Curitiba (CMC). Na primei-
ra, Marcelo Fachinello (PSC),
Jornalista Márcio Barros
(PSD) e Alexandre Leprevost
(Solidariedade) pedem a rea-
lização do Festival de Inver-
no de Curitiba em 2022.

"Será necessário que o Po-
der Público promova esse tipo
de iniciativa, para fomentar a
retomada do turismo, plane-
jando e divulgando com an-
tecedência. Da nossa parte,
poderíamos planejar uma
emenda coletiva para a divul-
gação do festival", antecipou
Fachinello. "Mas deve ser fei-
to com antecedência, para
que Curitiba não fique atrás
de Gramado [RS], de Campos
do Jordão [SP]. Estamos tra-
balhando nesse sentido, para
Curitiba ter o maior festival de
inverno do Brasil", concordou
Leprevost.

Para Márcio Barros, como
Curitiba não tem atrativos
naturais, o caminho para a ci-
dade promover a retomada
econômica é a realização de
eventos especiais. É nesse
sentido que o trio de verea-
dores apresentou a segunda
indicação, na qual solicitam a
liberação, pelo Executivo, de
eventos-teste de grande por-
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Com a pandemia, as sessões da CMC são híbridas, presencial
e por videoconferência. Na foto, Alexandre Leprevost

te. "Estamos no quarto esta-
do com a vacinação mais adi-
antada do Brasil, mas outros
[estados menos avançados na
imunização] já fazem e plane-
jam eventos-teste. Curitiba
tem um potencial enorme para
shows, encontros religiosos,
congressos. E os números [da
pandemia] só vão melhorar",
ponderou.

POBREZA MENSTRUAL
E HINO NAS ESCOLAS

O pedido de Dalton Borba
(PDT) para que a Prefeitura de
Curitiba inclua como meta, no
Plano Municipal de Saúde, a
erradicação da pobreza mens-
trual, gerou discussão em ple-
nário depois de Eder Borges
chamar a pauta de "bizarrice".
"Eu gostaria que o vereador
verificasse o seu lugar de fala,
pois se menstruasse talvez
pensasse diferente e não esti-

vesse 'fechado com Bolsona-
ro'", rebateu Borba. Para o au-
tor, a medida é importante
para que haja a produção de
relatórios sobre as ações de-
senvolvidas pelo Executivo
na área.

"Pobreza menstrual é mais
uma bizarrice inventada pela
esquerda. É até um contras-
senso, por ser um pessoal que
se diz preocupado com ques-
tões ecológicas, e querem dis-
tribuir absorventes para a po-
pulação, [um produto] que
leva anos para se degradar,
enquanto absorventes de pano
seriam muito mais ecológi-
cos", tinha dito Borges, depois
criticando quem se opôs ao
veto do presidente Jair Bolso-
naro a projeto de lei que tra-
tava da distribuição gratuita
de absorventes a mulheres em
condição de vulnerabilidade
social.

DÁLIE FELBERG/ALEP

Deputados cobram da ANTT a publicação
de documentos sobre o novo pedágio

Os deputados estaduais que integram a Frente Parlamentar
sobre o Pedágio encaminharam, um ofício em que cobram da
Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT) a publica-
ção do Programa de Exploração Rodoviária (PER) do Paraná, do
Relatório Final da Audiência Pública nº 01/2021 e das minutas
do Edital e do Contrato da nova concessão de rodovias que cor-
tam o Estado. Na mensagem, os deputados sustentam que diver-
sas notícias veiculadas pela imprensa dão conta de que as con-
tribuições feitas na audiência pública encerrada em abril já fo-
ram incorporadas ao processo da licitação.

Placas de obras deverão informar
impacto ambiental e ações compensatórias

Está sob a análise das comissões permanentes da Câmara
Municipal de Curitiba (CMC) uma proposta de lei que torna
obrigatória a inserção de placas em obras públicas e privadas
que informem o impacto ambiental e medidas mitigadoras e com-
pensatórias a serem realizadas. O objetivo da regulamentação é
tornar mais transparente as ações de desmatamento e outros efei-
tos, permitindo que a população cobre a responsabilidade dos
agentes públicos e dos empreendedores privados. Todo empre-
endimento necessita de licenciamento ambiental que deve, obri-
gatoriamente, atender as leis e regramentos específicos, em con-
sonância com as legislações municipal, estadual e federal.

Assembleia aprova o acolhimento
afetivo de crianças e adolescentes vulneráveis

Permitir o acolhimento de crianças e adolescentes órfãos, cri-
ando uma oportunidade de inserção social para jovens vulnerá-
veis. É o que propõe o projeto 371/2019, deputado Evandro
Araújo (PSC), que institui o apadrinhamento de crianças e ado-
lescentes no Estado. O texto foi aprovado em primeiro turno de
votação na sessão plenária desta terça-feira (19), na Assembleia
Legislativa do Paraná. A ideia da proposta é possibilitar o aco-
lhimento de crianças órfãs ou sob tutela do Estado por padri-
nhos e madrinhas do coração nos finais de semana, feriados e
datas comemorativas.

Sugerida a suspensão de taxa de
alvará para eventos em Curitiba

Deixar de cobrar a Taxa de Alvará e a Taxa de Uso de Solo,
até o final de 2022, dos promotores de eventos que realizarem,
na capital do Paraná, espetáculos musicais, de dança, teatro,
óperas, festivais, feiras, shows circenses e outras atividades do
tipo. Esta é uma das sugestões ao Executivo aprovadas, nesta
terça-feira (19), pela Câmara Municipal de Curitiba (CMC). "O
intuito desta sugestão é, sobretudo, proporcionar fôlego ao setor
e apostar na reinvenção do mesmo, lançando mão de isenções
com o objetivo de estimular a proteção dos empregos dos traba-
lhadores do ramo e de socorrer as pessoas físicas e jurídicas que
atuam nesta cadeia produtiva, que sofreram enorme prejuízo com
a pandemia", justificou Petruzziello.

20 de Outubro
Dia Internacional do Bicho Preguiça; Dia Mundial das Esta-

tística; Dia do Arquivista; Dia do Poeta; Dia Internacional do
Controlador de Tráfego Aéreo; Dia de São Pedro de Alcântara.
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ocê provavelmente já
deve ter ouvido falar que

alguns alimentos são fontes de
magnésio, um nutriente impor-
tante para a saúde do nosso orga-
nismo. Porém, você sabe para que
ele serve e quais benefícios pode
nos oferecer?

Talvez um dos mais famosos
seja o fortalecimento da saúde
óssea, atuando em conjunto com
outros minerais como o cálcio.
Porém, não apenas os ossos,
como também outras partes do
corpo necessitam de níveis ade-
quados de magnésio para exerce-
rem suas funções, sabia? Para
começar, o magnésio é importan-
te para a interação no metabolismo
de outros nutrientes, como o cál-
cio, o potássio, o fósforo, o zinco, o
cobre e o ferro. A seguir, saiba mais
para que serve o magnésio na nossa
lista de mitos e verdades.

PODE AJUDAR A DIMINUIR A
PRESSÃO ARTERIAL

Verdade. Estudos mostram que
uma suplementação adequada de
magnésio é capaz de ajudar na
redução da pressão arterial sistê-
mica e diastólica. Além disso, os

Afinal, para que serve o magnésio?
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cientistas sugerem que outras
pesquisas sejam capazes de iden-
tificar uma maior proteção ao co-
ração contra doenças como der-
rame e insuficiência cardíaca gra-
ças aos níveis de magnésio no
organismo.

GESTANTES NÃO PODEM
SUPLEMENTAR MAGNÉSIO

Mito. O magnésio, assim como
outras vitaminas e minerais, faz
parte de uma gestação saudável
e com menos complicações. Ain-
da assim, muitas mulheres não
possuem os níveis indicados do

nutriente ao longo dos nove me-
ses. Por isso, é importante consul-
tar um nutricionista para ajudar
a identificar, por meio de exames,
se há uma deficiência de magné-
sio e por qual suplemento optar.

QUEM TEM DEFICIÊNCIA
DE VITAMINA D PODE
PRECISAR DE UM
SUPLEMENTO DE MAGNÉSIO

Parcialmente verdade. A vita-
mina D e o magnésio muitas ve-
zes agem em conjunto, e por esse
motivo podem ser suplementa-
dos ao mesmo tempo. Ambos são

É importante consultar um nutricionista para ajudar a identificar,
se há uma deficiência de magnésio e por qual suplemento optar

conhecidos por reduzirem fratu-
ras não vertebrais, incidência de
problemas de memória e morta-
lidade em geral. Além disso, o
magnésio é parte essencial no
metabolismo da vitamina D. Po-
rém, é preciso ter cuidado, pois
altas dosagens da vitamina po-
dem comprometer a ação e a efi-
cácia do mineral.

O MAGNÉSIO AJUDA
A COMBATER SINTOMAS DE
DEPRESSÃO E ANSIEDADE

Verdade. Um aporte ideal de
magnésio no organismo pode ser
eficaz para tratar a depressão leve
ou moderada em adultos.

Também se mostrou funcional
para a diminuição de sintomas
ligados a ansiedade e estresse em
pessoas mais vulneráveis.

MAS ONDE ENCONTRÁ-LO?
O magnésio pode ser achado

em diferentes alimentos. Ele está
presente em verduras como o es-
pinafre, além de frutas como o
coco e o abacate. Também é en-
contrado em leguminosas como
o feijão, e em sementes e oleagi-
nosas, como a castanha-do-brasil.

Atletismo de Colombo conquista oito medalhas
nos jogos da Juventude do Paraná

Gabrielly Cristiny dos San-
tos foi campeã da prova dos
3000m na Marcha Atlética
com o tempo de 15:05. Os atle-
tas Vítor Hugo Jora com o tem-
po de 27:35 e Wellington Kauã
Costa Ramos com o tempo de
26:50, sagraram-se campeão e
vice-campeão da prova dos
5000m marcha Atlética.

Já o atleta Iann Guilherme
dos Santos sagrou-se campeão
e novo recordista da prova dos
3000m com Obstáculos com
tempo de 9:57m.  E os atletas
Jorge Henrique Colere com
49,27 metros e Arilson Pontes
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A equipe da Secretaria Municipal de Esporte Cultura Lazer e Juventude
fechou a participação nos Jogos da Juventude do Paraná com

um grande desempenho registrando a conquista de oito medalhas

com 48,08 metros dos Santos
ficaram com as medalhas de
prata e bronze na prova do lan-
çamento do Martelo.

Novamente o atleta Iann
Guilherme dos Santos sagrou-
se campeão da prova dos
5000m com o tempo de 16:36
e por fim, o atleta Lucas Rosa
sagrou-se Vice-campeão da
prova do lançamento do Dardo
com a marca de 47, 45 metros.
Com estes resultados a equipe
de atletismo treinada por pro-
fissionais da Prefeitura de Co-
lombo, ficou entre as cinco me-
lhores do Paraná.
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Pinhais

Projeto Horta no Quintal de Casa é apresentado
em evento da Universidade Federal do Sul da Bahia

Na ocasião, a iniciativa foi apresentada como referência quando se trata da temática da Agricultura Urbana
P
M
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R
ecentemente, o proje-
to Horta no Quintal
de Casa, da Secretaria

Municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, foi apresenta-
do durante curso realizado
pela Universidade Federal do
Sul da Bahia. Organizado e
coordenado pelo professor
Dirceu Benincá, a capacitação
abordou as temáticas das
Agricultura Urbana e Famili-
ar, Segurança Alimentar e
Nutricional.

Na ocasião, o convidado a
detalhar o histórico da inicia-
tiva, implantada em Pinhais
em 2009, foi Ari Frozza, agrô-
nomo que fez parte da equi-
pe que desenvolveu inúmeras
políticas de Segurança Ali-
mentar e Nutricional do Mu-
nicípio. Também participaram
da apresentação a equipe do
Departamento de Agricultura
e Abastecimento, setor que
desenvolve o "Horta no Quin-
tal de Casa".  Apresentado
como referência quando se

O projeto pinhaense atende centenas de famílias, com a distribuição de mudas
e adubo orgânico para que sejam cultivados até mesmo em pequenos espaços

trata da temática da Agricul-
tura Urbana, o projeto pinha-
ense atende centenas de famí-
lias, com a distribuição de
mudas e adubo orgânico para
que sejam cultivados até mes-
mo em pequenos espaços.
Essa ação, além de fornecer
alimentos saudáveis para as
famílias, auxilia na redução
das despesas e pode também
ser um gerador de renda.

Jorge Ricardo, diretor de
Agricultura e Abastecimento,
explica que além de entregar
aos munícipes mudas e ferti-
lizantes. "É realizada toda a
assistência necessária à popu-
lação participante, fazemos as
orientações e o acompanha-
mento que precisam. Estamos
sempre nos aperfeiçoando e
ficamos bem contentes em
ver que muitos dos participan-
tes não ficam esperando a
entrega da Prefeitura, e trans-
formam pequenos espaços
urbanos em produtivas hor-
tas", finaliza Ricardo.

Circo da Cidade Zé Priguiça

ENTRADA FRANCA DE 22 A 26 DE OUTUBRO DE 2021
Todos os espetáculos são no endereço:Rua Dr. Benedicto Siqueira Branco, s/nº - Alto Boqueirão, Curitiba. Telefone: (41) 3213-7577
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Bcâncer de mama é a

primeira causa de
morte por câncer em

mulheres no Brasil. Em 2021,
o Instituto Nacional do Cân-
cer (INCA) estima que serão
mais de 66 mil casos da do-
ença. O risco se agrava em
mulheres a partir dos 40 anos,
fase em que se torna necessá-
ria a adoção de hábitos diári-
os de prevenção, a exemplo
do auto exame, e de consul-
tas regulares ao ginecologis-
ta.

O tema de saúde pública
repercute mundialmente nes-
te mês e, em especial, no dia
19 de outubro, quando se co-
memora o Dia Mundial de
Combate ao Câncer de Mama.
A partir desta data, a Prefei-
tura Municipal de Quatro Bar-
ras, através da Secretaria de
Saúde, vai promover ações
integradas de conscientização
e mobilização do público fe-
minino, além de disponibili-
zar o agendamento de exames
específicos para este grupo.

Através de uma ação con-
junta com o Hospital Erasto
Gaertner, considerado o mai-
or centro de tratamento de
câncer no Sul do Brasil, ao
longo do dia 19, à partir das
9h, haverá na Praça Raulino

Campanha no município terá parceria com o Programa Conscientizar +, do Hospital Erasto Gaertner, além de
caminhada, orientações ao público feminino e agendamento de mamografias e coleta de preventivos

Alves Cordeiro uma unidade
móvel do Programa Conscien-
tizar +, criado pelo hospital
e que hoje conta com a par-
ceria da Prefeitura de Quatro
Barras e da empresa Enaex.

Nesta unidade serão ofere-
cidas orientações sobre pre-
venção, tratamento e cuida-
dos diários da mulher, além de
uma forte sensibilização jun-
to ao público feminino sobre
a importância destas práticas

para o diagnóstico precoce da
doença, e entrega de brindes.
Toda a ação será realizada de
forma conjunta com profissi-
onais da Secretaria Municipal
de Saúde. Também será dis-
ponibilizado, pela Prefeitura,
o agendamento de mamogra-
fias e coleta de preventivos,
dois exames essenciais para a
saúde da mulher. As coletas
de preventivo serão ofereci-
das já no dia 23 de outubro,

sábado, nas Unidades de Saú-
de da Sede, Jardim Menino
Deus, Borda do Campo (Pi-
nheirinho) e Palmitalzinho,
das 13h às 17h.

Na quarta-feira (27), a Se-
cretaria de Saúde também
promove a "Caminhada de
Mulheres: Essa Luta é Nossa",
às 16h30, no Parque do Lago.
A atividade será acompanha-
da por um trio elétrico, a fim
de mobilizar a população e

incentivar hábitos de vida
mais saudáveis. O evento é
aberto a toda a comunidade.

A secretária de Saúde, Da-
niela Ribeiro, disse que outu-
bro simboliza o combate ao
câncer de mama, e que as
ações lembradas neste mês
devem perdurar por todo o
ano. "Este é um mês especial
porque relembra todas as
mulheres a importância da
prevenção, de cuidar de si
mesmas, de tirar um tempo
para a sua saúde. Com estas
ações integradas, queremos
mostrar de fato como este
cuidado pode fazer a diferen-
ça", destacou a secretária.

À favor da saúde da mu-
lher, o prefeito Loreno Tolar-
do comentou sobre a iniciati-
va e as ações que iniciam no
dia 19, enfatizando que o
município soma forças nesta
importante campanha de pre-
venção ao câncer de mama.
"Esta é uma campanha volta-
da a todas mulheres, indistin-
tamente. Estimular a preven-
ção é uma importante ação de
saúde pública, é o cuidado
com as mulheres, com seu
bem-estar, sua saúde e quali-
dade de vida. Estamos enga-
jados nesta causa", disse To-
lardo.

Quatro Barras terá programação alusiva à Campanha
Outubro Rosa, de prevenção ao câncer de mama

Visitas ao zoológico de Cascavel serão agendadas
Visitantes precisarão preencher um formulário online para agendar as visitas
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A entrada continuará sendo gratuita, apenas a forma de acesso mudará

A Secretaria Municipal do
Meio Ambiente (Sema) passa-
rá a utilizar uma plataforma
online para agendar visitas ao
zoológico de Cascavel. A par-
tir do dia 2 de novembro, o
acesso ao parque só será pos-
sível após o cadastro, que irá
gerar um ticket para o visitan-
te. A entrada continuará sen-
do gratuita, apenas a forma
de acesso mudará. A mudan-
ça segue recomendações da
Associação de Zoológicos e
Aquários do Brasil (Azab) e do
Instituto Chico Mendes de
Conservação da Biodiversida-

de (ICMBIO). "Essas reco-
mendações não são apenas
para controlar o acesso, mas
para garantir segurança tanto
dos visitantes, quanto dos ani-
mais", explica o veterinário
Rodrigo Neca Ribeiro, geren-
te de Vida Silvestre e Bem-
Estar Animal da Sema.

Rodrigo explica que, além
de evitar aglomerações, o
agendamento irá evitar a pre-
sença de vândalos que, mui-
tas vezes acessam ao parque
se infiltrando em meio aos
visitantes. Na plataforma, o
visitante terá que colocar o

número exato de pessoas da
família que irão ao zoo, para
poder gerar um ticket para
cada visitantes. A única exce-
ção é bebês de colo.

"A única diferença é que
para visitar o zoológico as
pessoas terão que perder um
minutinho do seu tempo para
fazer o agendamento", obser-
va.

Mesmo com o controle, o
zoológico continuará com a
capacidade de receber até
duas mil pessoas diariamen-
te, porém, de forma controla-
da e organizada.
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Em Curitiba 235 crianças perderam
pai ou mãe para a covid-19, diz a SME

Gestores públicos, profissionais da Saúde, professores e lideranças religiosas traçaram um mosaico do impacto da pandemia nas crianças e adolescentes
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Com a pandemia, as audiências públicas são híbridas, com presencial e videoconferência

or iniciativa dos vere-
adores Sargento Tâ-
nia Guerreiro (PSL) e

Nori Seto (PP), a Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC) re-
alizou uma audi?ncia pública
para discutir o impacto da
pandemia na saúde mental de
crianças e adolescentes. A re-
alização foi autorizada pelo
plenário e transmitida ao vivo
pelas redes sociais da CMC,
com a participação de gesto-
res públicos, profissionais da
Saúde, professores e lideran-
ças religiosas.

Durante a audiência públi-
ca, Sandra Mara Piotto, coor-
denadora de Equidade, Famí-
lias e Rede de Proteção da
Secretaria Municipal da Edu-
cação (SME), apresentou um
balanço da situação nas esco-
las administradas pela Prefei-
tura de Curitiba. "Até ontem,
tivemos 226 famílias com per-
da direta do pai ou da mãe de
alguma criança. O que nos dá
235 crianças matriculadas na
rede municipal de ensino que
tiveram o processo de luto
recente decorrente da covid-
19", afirmou a gestora.

Sandra Piotto explicou que
a Prefeitura de Curitiba criou
um projeto de acolhimento
aos órfãos da covid-19, que
vai da identificação do repo-
sicionamento das crianças na
família estendida a informar
os responsáveis dos seus di-
reitos, desde a guarda até as
questões de pensão, buscan-
do a reorganização familiar.
"Fizemos as mediações para
que a família estivesse ampa-
rada em todos os aspectos",
garantiu. Ela informou que a
participação era voluntária,
com 30% das famílias ingres-
sando no programa.

"O número de crianças que
perderam familiares durante a
pandemia nos tocou e os pro-
fissionais da Educação elabo-
raram um programa de acolhi-
mento a essas famílias, que
foram convidadas a participar.
Muitas vezes quem veio a
óbito é quem cuidava, quem
orientava as crianças nos es-
tudos. E com dor você não
aprende", ratificou a secretá-
ria municipal da Educação,
Maria Sílvia Bacila. A exposi-
ção dos dados da SME foi um
dos aspectos abordados na

audiência pública, que fez um
mosaico dos problemas rela-
cionados à saúde mental das
crianças e adolescentes na
pandemia.

DIVERGÊNCIA
NOS SUICÍDIOS

Primeira a falar na audiên-
cia, Angela Vidal Gandra da
Silva Martins, que é a atual
secretária nacional da Família,
do Ministério da Mulher, da
Família e dos Direitos Huma-
nos, preferiu abordar a pan-
demia pelo prisma das opor-
tunidades que ela trouxe às
famílias. "Famílias desestrutu-
radas e disfuncionais tiveram
problemas [na pandemia],
mas outras famílias se apro-
ximaram, porque tiveram oca-
siões para se redescobrir, da
vida conjugal ao relaciona-
mento com os filhos, passan-
do pela solidariedade interge-
racional", comentou.

Informando que há uma
pesquisa em curso, do Obser-
vatório Nacional da Família
sobre os "fatos reais advindos
da pandemia dentro da famí-
lia", Angela Martins afirmou
que "o suicídio diminuiu [na
pandemia]". Para ela, "o iso-
lamento teve um efeito pro-
tetivo familiar'' e que isso é

uma das razões para a propo-
sição da campanha Dezembro
Dourado, "[que seria] um mês
para celebrar a família como
berço da saúde, porque é de
fato na família que a pessoa é
cuidada, nutrida". "O Brasil
precisa conscientizar as famí-
lias sobre a depressão, forta-
lecer os vínculos familiares
para que o amor chegue an-
tes", defendeu.

A secretária nacional teve
que se ausentar, por motivos
de ter outros compromissos
agendados, então não ouviu
a participação do jornalista
Jasson Goulart, à frente do
Balanço Geral, um programa
de tevê com foco no jornalis-
mo comunitário, para quem
"os dados trouxeram uma fal-
sa impressão de diminuição
da violência". "A pandemia
escondeu, no tempo que as
crianças ficaram fora da sala
de aula, o tamanho do proble-
ma. De janeiro a agosto deste
ano, 22 crianças e adolescen-
tes tentaram o suicídio e fo-
ram atendidos no Hospital
Pequeno Princípe, o que mui-
tas vezes está associado à vi-
olência dentro de casa", des-
tacou.

Psicólogo do Hospital Pe-
queno Príncipe, Bruno Jardi-

ni Mader não confirmou o
número citado por Goulart,
mas constatou que a impres-
são é que os casos de suicídio
entre jovens teriam aumenta-
do, "o que nos preocupou bas-
tante". Para ele, além disso, a
pandemia afetou negativa-
mente o desenvolvimento das
crianças. "Quando falamos de
Saúde Mental, estamos falan-
do do potencial de desenvol-
vimento das pessoas. E o de-
senvolvimento infantil está
relacionado a oferecer às cri-
anças ambientes com estímu-
los seguros e apropriados para
a faixa etária. Chega para nós,
no Hospital Pequeno Príncipe,
crianças com sofrimento emo-
cional e psíquico relacionado
à perda desse convívio".

SAÚDE EMOCIONAL
Como pode ser conferido

na transmissão ao vivo da
audiência, parte da discussão
foi sobre como acolher as cri-
anças atingidas pela pande-
mia. Para Bryan Rojas, pastor
e professor no Colégio Adven-
tista Boa Vista, o ideal é a
participação dos adultos na
superação da tristeza. "Amar
é uma atitude, uma ação. É
lembrar que as pessoas preci-
sam de ajuda. As crianças têm

medo de se abrir, de conver-
sar. Depois de amar, é preciso
não julgar. Temos que enten-
der qual a história da criança,
que às vezes vêm de lares des-
truídos. Precisamos ter tem-
po para oferecer esperança e
então ajudar", afirmou. "Um
olhar empático para as crian-
ças mais perto da gente pode
fazer toda a diferença", con-
cordou a pastora Kelly Subi-
rá, autora de livros sobre a
infância.

"Criança saudável é aque-
la que consegue interagir,
num ambiente de trocas recí-
procas", ecoou Patrícia de
Lima, terapeuta ocupacional
do Hospital de Clínicas, que
fez um apanhado da discus-
são anterior, destacando sua
preocupação com os casos de
suicídio entre jovens. "Não
podemos romantizar a saúde
mental e cobrar dos órgãos
governamentais o direito à
saúde integral", disse defen-
dendo a realização da escuta
empática das crianças. Ela re-
latou ter atendido crianças
com três anos profundamen-
te enlutadas pela perda de
parentes durante a pandemia.
"Que mecanismos podemos
criar para ajudar as famílias,
os educadores?", perguntou.
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QUE É A AGENDA
2030 E OS
OBJETIVOS DE

DESENVOLVIMENTO
SUSTENTÁVEL (ODS)?

A Agenda 2030 é um com-
promisso global assumido
em 2015 por 193 países, in-
cluindo o Brasil. A agenda
é coordenada pela Organiza-
ção das Nações Unidas
(ONU) e propõe a ação de
governos, instituições, em-
presas e a sociedade em ge-
ral para o enfrentamento dos
maiores desafios do mundo
contemporâneo. Foram elei-
tos 17 Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável
(ODS), relacionados com a
efetivação dos direitos hu-
manos e a promoção do de-
senvolvimento sustentável
em suas dimensões social,
econômica, ambiental e ins-
titucional.

Os Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável
(ODS) representam o eixo
central da Agenda 2030, ori-
entando as ações nas três
dimensões do desenvolvi-
mento sustentável - econô-
mica, social e ambiental -,
as metas indicam os cami-
nhos a serem trilhados e as
medidas a serem adotadas
para promover o seu alcan-
ce.

O documento adotado na
Assembleia Geral da ONU
em 2015, "Transformando
Nosso Mundo: a Agenda
2030 para o Desenvolvimen-
to Sustentável", é um guia
para as ações da comunida-
de internacional nos próxi-
mos anos. E é também um
plano de ação para todas as
pessoas e o planeta que foi
coletivamente criado para
colocar o mundo em um ca-
minho mais sustentável e
resiliente até 2030.

O Brasil empreende es-
forços para promover a
adaptação a sua realidade
das metas estabelecidas glo-
balmente. Diante da impor-
tância desse processo, a Co-

Piraquara fará parte do Diagnóstico dos Desafios
de Adoção da Agenda 2030 nos municípios do G100
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missão Nacional dos ODS
(CNODS) incorporou as
atribuições de adequar as
metas globais à realidade
brasileira e de definir indi-
cadores para acompanhar o
seu cumprimento estabele-
cendo o IPEA como órgão
para fazer esta tarefa.

O Estado do Paraná pos-
sui o programa Paraná de
Olho nos ODS, que é uma
estratégia do Governo para
implementar a Agenda 2030
e tem como objetivo desen-
volver capacidades, no setor
público paranaense, visan-
do o planejamento, execu-
ção e monitoramento de po-
líticas públicas voltadas
para o desenvolvimento
sustentável do Estado. Ou
seja, alinhadas aos ODS, por
meio de ferramentas que
oportunizam o acompanha-
mento e a análise dessas
políticas, bem como seu pla-
nejamento e a sua execução
de modo eficiente, aumen-
tando os retornos sociais
das ações do Governo.

O Paraná é o primeiro es-
tado do Brasil a integrar um
programa de aceleração do
desenvolvimento sustentá-
vel que engloba seus 399
municípios: o Projeto de
Fortalecimento da Rede Es-
tratégia ODS, com apoio do
Programa Cidades Sustentá-
veis. A iniciativa tem como
objetivo auxiliar os municí-

pios a identificarem desafi-
os e resolverem problemas
em prol da qualidade de
vida de seus cidadãos, cri-
ando novas estratégias para
atingir as metas da Agenda
2030.

O projeto é coordenado
pela Frente Nacional de Pre-
feitos (FNP), Programa Ci-
dades Sustentáveis, Funda-
ção Abrinq e Agenda Públi-
ca, e financiado pela União
Europeia. No Paraná, essa
cooperação contempla cin-
co atores, articulados pelo
Conselho Estadual de De-
senvolvimento Econômico e
Social do Paraná (Cedes) -
responsável pela implemen-
tação da Agenda 2030 no
Estado. Além do Cedes, in-
tegram a ação o Programa
Cidades Sustentáveis, a
FNP, a Associação dos Mu-
nicípios do Paraná (AMP) e
a Secretaria Estadual de De-
senvolvimento Urbano e
Obras Públicas (Sedu), atra-
vés do Paranacidade.

O MUNICÍPIO
Diante dos enormes de-

safios que o município en-
frenta - manancial de abas-
tecimento estratégico e vas-
tos remanescentes florestais
de Mata Atlântica versus
desenvolvimento econômi-
co restrito sendo um dos
menores PIB do Estado -
Piraquara fará parte do Di-

agnóstico para Avaliação
dos Desafios de Adoção da
Agenda 2030 nos municípi-
os que compõe o G100 (Os
Cem grandes e vulneráveis)
realizado pela FIOCRUZ
em parceria com a Frente
Nacional de Prefeitos (FNP).
No Paraná são 4 municípi-
os escolhidos: Almirante
Tamandaré, Colombo, Pira-
quara e Sarandi.

O intuito é analisar os in-
dicadores da agenda 2030 a
fim de estabelecer diretrizes
prioritárias para políticas
públicas que estimulem o
desenvolvimento sustentá-
vel dos municípios. A agen-
da é um instrumento de tra-
balho público capaz de au-
xiliar todas as estratégias de
governo.

O município ainda terá
acesso ao Relatório Missão
ODS do governo do Estado
que apresenta um diagnós-
tico dos problemas de cada
cidade - saneamento básico,
déficit habitacional, educa-
ção, urbanização. "O gestor
tem uma radiografia, com
mais informações sobre
seus desafios, para que pos-
sa buscar soluções para o
município. Isso facilita para
o prefeito visualizar o que é
mais urgente" declarou o go-
vernador na assinatura da
parceria com FNP e Progra-
ma Cidades Sustentáveis.

Em 26 de julho deste ano,

Piraquara assinou o Termo
de Compromisso à Agenda
2030 da ONU, seus objeti-
vos de desenvolvimento
sustentável (ODS) e suas
metas com o Conselho Es-
tadual de Desenvolvimento
Econômico e Social (CE-
DES).

Em 27 de julho, o muni-
cípio finalizou o reporte de
dados das emissões de CO2
na Plataforma unificada
CDP-ICLEI sobre ações que
visam reduzir os impactos
das mudanças climáticas. A
plataforma de dados ali-
menta o Ranking do Clima
das cidades divulgado pelo
CDP.

CONFERÊNCIA
MUNICIPAL DE
MEIO AMBIENTE

Afim de debater a Agen-
da 2030 com a sociedade, a
Secretaria Municipal do
Meio Ambiente realizará em
24 de novembro a Conferên-
cia Municipal de Meio Am-
biente com o tema: A Agen-
da 2030 e as políticas públi-
cas: cenários pós pandemia
em uma cidade sustentável.

Para promover o debate
de um dos ODSs a SMMA
promoverá a pré-conferên-
cia, no dia 26 de outubro,
com o tema:  Produção e
Consumo Sustentável (ODS
12) - Ações e Políticas pú-
blicas sobre resíduos.

Foram eleitos 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS)
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Pinhais

Apresentação de acrobacias aéreas encantam
os alunos do CMEI João Batista Costa

Essa foi uma das atrações promovidas pela unidade de ensino em comemoração ao Dia das Crianças
P
M

P

O CMEI João Batista
Costa, do bairro

Vargem Grande, promo-
veu uma programação es-
pecial para comemorar o
Dia das Crianças. Para fes-
tejar a data foram propor-
cionados momentos cul-
turais que contaram com
a participação do grupo de
dança do Centro Cultural
Wanda dos Santos Mall-
mann que fez uma apre-
sentação de Ballet Clássi-
co, uma representação te-
atral idealizada pelos esta-
giários da unidade, conta-
ção de histórias e uma
atração circense que en-
cantou a todos com acro-
bacias aéreas no tecido
acrobático.

A apresentação circen-
se foi realizada por uma
servidora do CMEI, a edu-
cadora Cassiane Fernanda
Siqueira de Castro, com a
participação do filho dela,
o pequeno Pitter Rodri-
gues, de cinco anos, que
também é aluno da unida-
de de ensino. O refeitório
foi decorado e preparado
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"Foi muito gratificante ver a reação das crianças que aplaudiram e até gritaram de empolgação", disse a diretora

para exibição do número,
e especialmente, para re-
ceber a plateia formada
por alunos, professores e
funcionários. E quando a
música tocava Cassiane e
Pitter, se tornavam uma
dupla, a "Mulher Maravi-
lha e o "Homem Aranha"
que durante aproximada-
mente 30 minutos exibi-
am diferentes movimen-
tos no tecido acrobático

que para alegria e o encan-
tamento das crianças
aplaudiam, sorriam, inte-
ragiam e até eram convi-
dadas para tentar executar
alguns dos movimentos.

A ideia desta apresen-
tação surgiu quando a di-
reção do CMEI soube que
a educadora publicava
nas redes sociais vídeos
fazendo as acrobacias aé-
reas no tecido acrobático.

Como a unidade irá se
apresentar na edição do
próximo ano do "Cantar e
Encantar", da Secretaria
de Educação de Pinhais,
resolveu convidá-la para o
projeto e para fazer este
número nas comemora-
ções do Dia das Crianças.

Cassiane conta que du-
rante seis meses fez um
curso de circo, contudo
em virtude da gravidez
teve que interromper as
aulas, mas sempre ficou
com esse desejo, o sonho
guardado de dar continui-
dade. Com a pandemia,
começou a praticar em
casa desde o ano passado.
Ela comprou um tecido
acrobático e prática os
movimentos assistindo
vídeos na internet. A ini-
ciativa despertou também
o interesse do filho que
resolveu aprender e trei-
nar com a mãe. A educa-
dora frisa que as apresen-
tações têm sido gratifican-
tes, afinal o carinho e
aprovação dos pequenos
são contagiantes. "Como

muitas crianças nunca vi-
ram este tipo de apresen-
tação, elas ficam encanta-
das, por isso, procuro in-
teragir e trazê-las para
mais próximo, convidan-
do para fazer movimen-
tos. Sem dúvida, o retor-
no delas e da comunida-
de tem sido muito legal.
No início eu estava um
pouco insegura, mas de-
pois de todos assistirem e
elogiarem, a energia é tão
positiva que vai aumen-
tando a confiança. O ba-
cana é que gerou uma
oportunidade de verem
uma apresentação que se
assiste no circo", falou a
educadora.

Esta apresentação rea-
lizada nas comemorações
ao Dia das Crianças pro-
porcionou um momento
diferente para os peque-
nos e gerou aprovação da
comunidade escolar, con-
tou a diretora do CMEI
João Batista Costa, Ana
Rita Oneda. "Nos dias das
apresentações, as crianças
chegaram em casa e co-
mentaram com suas famí-
lias. Temos até pais que
querem vir aqui para as-
sistir. Esse trabalho da
Cassiane foi maravilhoso
e diferente para o CMEI.
Ela é um talento. Foi mui-
to gratificante ver a reação
das crianças que aplaudi-
ram e até gritaram de em-
polgação. Nos sentimos
realizados e é muito gos-
toso ver a reação dos alu-
nos. Esse é um exemplo
de que o professor ou o
educador sempre pode fa-
zer algo a mais para seus
alunos, podendo sempre
se superar", afirmou a di-
retora.

O refeitório foi decorado e preparado para exibição do número, e especialmente,
para receber a plateia formada por alunos, professores e funcionários
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IOCine Passeio exibe La Ilusión de Noemí

Sergio e Noemí são amigos. Eles têm 10 anos. Eles
compartilham um segredo, longe do mundo dos adul-
tos: a descoberta de uma enigmática caixa de metal
fechada e enferrujada com o passar do tempo. Exibi-
ção virtual gratuita em parceria com o consulado
Argentino em Curitiba (áudio em espanhol).

Governo libera R$ 9 milhões para revitalização
de estradas rurais em 10 municípios

Recursos do programa Estradas da Integração, da Secretaria estadual da Agricultura
e do Abastecimento, vão permitir a modernização de 30 quilômetros de vias rurais do Estado

M
ais dez municípios
do Estado vão ga-
nhar nova pavimen-

tação em importantes estradas
rurais, artérias de escoamen-
to da produção agrícola para-
naense. Os convênios foram
assinados pelo governador
Carlos Massa Ratinho Junior
nesta terça-feira (19) em ce-
rimônia no Palácio Iguaçu.

As revitalizações integram
o programa Estradas da Inte-
gração, sob coordenação da
Secretaria da Agricultura e do
Abastecimento (Seab), e tota-
lizam 30,45 quilômetros, com
investimentos de R$ 9 mi-
lhões.

"Essas obras fazem parte
do maior programa de pavi-
mentação rural da história do
Paraná", disse o governador.
"Vamos passar de 600 quilô-
metros revitalizados até o fim
deste ano, seja com pedras
poliédricas ou concreto sex-
tavado, conforme a necessi-
dade do terreno. Já investi-
mos quase R$ 160 milhões
nessas ações, com o apoio dos
deputados estaduais na mobi-
lização desses recursos".
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Com esse novo lote de
obras liberado nesta terça-fei-
ra pelo governador já são
513,95 quilômetros de estra-
das rurais em processo de
modernização em todo o Es-
tado apenas em 2021, em 132
cidades diferentes. Os recur-
sos somam quase R$ 160 mi-
lhões. "Ao melhorar a infraes-
trutura da zona rural do Para-

ná, estamos fazendo com que
a agricultura familiar e o agro-
negócio se desenvolvam, ge-
rando emprego e renda aos
paranaenses. É o setor que
move a economia de muitas
cidades do Paraná, por isso
precisamos ter esse olhar
atento para melhorar a infra-
estrutura que permite ao pe-
queno produtor escoar sua

produção de café, leite, milho
e tantos outros itens", desta-
cou o governador.

MÚLTIPLOS BENEFÍCIOS
Além de melhorar a capa-

cidade de escoamento da pro-
dução agrícola, as interven-
ções garantem mais conforto
e segurança ao transporte dos
moradores, estudantes e co-

merciantes, além de estimu-
lar o turismo rural nas regiões
beneficiadas.

De acordo com o secretá-
rio da Agricultura e do Abas-
tecimento, Norberto Ortigara,
a Seab trabalha a partir de um
diagnóstico das demandas re-
gionais, com análise das prio-
ridades para o repasse dos re-
cursos.

Segundo ele, o Paraná pos-
sui mais de 200 mil quilôme-
tros de estradas rurais, dos
quais 100 mil formam impor-
tantes entroncamentos de li-
gação entre cidades, vilas, dis-
tritos e comunidades.

FINANCIAMENTOS
Parte dos recursos para in-

vestimento nas estradas rurais
vem do financiamento de R$
1,6 bilhão com o Banco do
Brasil e a Caixa Econômica
Federal, sacramentado no ano
passado pelo Governo do Es-
tado. Do montante, cerca de
R$ 126 milhões serão desti-
nados a obras de reestrutura-
ção nas vias do campo. Outra
fatia é oriunda das taxas do
Detran.

Com novo lote anunciado, Estado já ultrapassou 500 quilômetros de trechos em processo de recuperação no campo

SE
SA

Paraná solicita manutenção de leitos Covid-19 ao Ministério da Saúde
O objetivo é manter essas vagas ativas mesmo com a queda no número de internações, realocando a estrutura para o tratamento de outras doenças

Representantes da Secre-
taria estadual da Saúde
(Sesa) discutiram nesta se-
gunda-feira (18) com inte-
grantes do Ministério da
Saúde, em Brasília, o cená-
rio pós-Covid-19, tendo
como principal assunto a
manutenção e destino de
600 leitos de UTI habilita-
dos no Paraná ao longo da
pandemia.

O objetivo é manter es-
sas vagas ativas mesmo com
a queda no número de inter-
nações, realocando a estru-
tura para o tratamento de
outras doenças. Para isso, o
Estado solicitou uma contra-
partida do governo federal
dentro do Sistema Único de
Saúde (SUS). Para o secre-

tário Beto Preto, a ida da co-
mitiva à capital federal traça
um novo cenário para a Saú-
de, mudando o foco da estru-
tura hospitalar, hoje voltada
para os casos da Covid-19. "O
custeio das UTIs abertas na

pandemia está garantido pelo
Ministério até dezembro des-
te ano. O desafio agora é a
manutenção deste custeio
para 2022, que o Paraná e
outros estados pedem ao Mi-
nistério da Saúde, mesmo

com o cenário do fim da crise
sanitária", disse. A comitiva
do Paraná também reafirmou
a necessidade do Ministério
da Saúde publicar a portaria
que dispõe sobre os recursos
das cirurgias eletivas, para que
possam ser iniciadas já neste
ano.

A equipe discutiu, ainda, as
tratativas para o modelo de
gestão a ser adotado no Hos-
pital Regional de Guarapuava,
além da solicitação para a am-
pliação do Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência
(Samu) Regional de Guarapu-
ava e o pedido de mais doses
da vacina Astrazeneca para
completar esquema vacinal.
"Nosso encontro em Brasília
foi bastante amplo e trouxe à

pauta assuntos relevantes e
que atingem diretamente a
todos nós. Esperamos que
nossas solicitações sejam
atendidas para que possa-
mos acelerar nossas cirurgi-
as com uma rede mais am-
pla, assim como aporte fe-
deral no custeio e manuten-
ção", afirmou César Augus-
to Neves, chefe de gabinete
da Sesa.

SEMINÁRIO
O Ministério da Saúde

foi convidado para o semi-
nário que acontecerá no pri-
meiro semestre de 2022 no
Paraná sobre a regulação de
urgência e operação do
Samu e dos Consórcios de
Urgência.

Representantes da Sesa solicitaram manutenção e destino
de 600 leitos de UTI habilitados no Paraná ao longo da pandemia
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e você pretende viver
em um mundo mais
justo, não faltam ra-

zões para praticar a filantro-
pia e ajudar a enraizar a cul-
tura de doação na nossa soci-
edade. Não é nada complica-
do, basta querer. E a sua par-
ticipação pode fazer a dife-
rença na vida de muita gente,
inclusive na sua.

1) VOCÊ FAZ PARTE
DO MUNDO

Como os dicionários nos
mostram, a palavra filantropia
significa 'amor à humanidade'
e 'generosidade com os ou-
tros'. Só o sentido literal já
seria um grande motivo para
todos entenderem a sua im-
portância. Mas, diante de tan-
ta desigualdade social, é ain-
da mais clamorosa a necessi-
dade de espalhar a solidarie-
dade. Não vivemos em bolhas
nem podemos fechar os nos-
sos olhos, ignorando tudo o
que está ao nosso redor. Pelo
contrário, temos que exerci-
tar o nosso olhar empático, de
nos identificar com a situação
de uma outra pessoa e procu-
rar agir para mudar a realida-
de do nosso país. Existe uma
clara interdependência, todos
nós somos corresponsáveis
pelas situações atuais. A so-
ciedade civil organizada tem
um papel central para cons-
truir um país melhor.

2) INÚMERAS CAUSAS
PRECISAM DO SEU APOIO

Com a crise da Covid-19,
foi necessária a realização de
muitas doações emergenciais,
como entrega de máscaras e
de comida. No entanto, inú-
meras causas importantes
continuam a precisar de
apoio. Em meio a tantos pro-
blemas, como escolher uma
causa para começar a ajudar?
Um bom caminho é identifi-
car as causas que toquem o
seu coração.

Converse com familiares e
amigos, busque informações,
pesquise na internet e veja as
demandas. Tente escolher um
projeto que combine com o

Sua participação pode fazer a diferença na vida de muita gente

seu perfil. Se você gosta de
praticar alguma modalidade
esportiva, há várias institui-
ções que trabalham com cri-
anças e jovens por meio do
esporte e da educação juntos.
Se você curte viajar, apoiar
projetos que auxiliam refugi-
ados pode gerar uma grande
empatia. Olhe para o trabalho
daquela pequena organização
que atua no seu bairro, você
poderá se identificar com ela.
Depois de escolher uma cau-
sa, procure colocar a doação
como uma ação fixa no seu
planejamento financeiro men-
sal. Isso é relevante para que
as organizações possam se
organizar e manter seu funci-
onamento mesmo em perío-
dos em que as contribuições
são menores.

3) AS ONGS FAZEM UM
TRABALHO ESSENCIAL

As ONGs, apoiadas por
vários setores da sociedade,
foram protagonistas de mui-
tas ações para socorrer a so-

ciedade durante a pandemia.
Atividades extremamente im-
portantes, como a de levar
comida a quem precisava, fo-
ram noticiadas com maior fre-
quência pelos jornais, TV e
internet. O avanço da tecno-
logia também tornou mais fá-
cil acompanhar as iniciativas
das organizações, checar a
transparência, e conhecer o
impacto gerado a partir das
doações. Assim, as pessoas
passaram a conhecer mais o
trabalho sério e dedicado das
entidades, e o reflexo foi o
crescimento da confiança da
população no terceiro setor.
Segundo a Pesquisa Doação
Brasil, coordenada pelo IDIS
(Instituto para o Desenvolvi-
mento do Investimento Soci-
al), a confiança nas organiza-
ções, entre os doadores, su-
biu de 74% em 2015 para 93%
em 2020. Já o índice de pes-
soas que não doam por não
confiar nas instituições caiu
de 17% para 4% em cinco
anos.

4) É POSSÍVEL DOAR
MAIS QUE DINHEIRO

É comum nos depararmos
com anúncios de grandes do-
ações no noticiário. No entan-
to, não devemos associar a
imagem de grande filantropo
a somente bilionários norte-
americanos.

Todos podem realizar do-
ações que cabem no bolso,
que também transformam re-
alidades.  E é possível doar
também de outras maneiras:
você pode simplesmente
compartilhar um pouco do
seu tempo, do seu trabalho e
do seu carinho por meio do
voluntariado.

Essa é uma experiência
com um poder transforma-
dor. Ao se envolver direta-
mente nas ações, o volun-
tário tem a oportunidade de
ver, de perto, o impacto gerado
pelas ações e tem a chance
de receber, como agradeci-
mento, um abraço ou ganhar
um sorriso da pessoa benefi-
ciada.

5) CONSTRUIR UM
LEGADO POSITIVO

Precisamos sempre lem-
brar que somos efêmeros e
que no nosso dia a dia constru-
ímos um legado para deixar para
as próximas gerações. A partir de
nossas ações, servimos de exem-
plo para os nossos filhos e ne-
tos. Gestos atenciosos e sim-
ples de um pai ou uma mãe
representam importantes li-
ções. Ao tratar as outras pes-
soas sempre com respeito,
mostra-se às crianças que nin-
guém é melhor do que ninguém.
Ensinar que doar uma roupa é
uma forma de ajudar alguém
que esteja precisando, e não
porque o item é uma sobra,
significa transmitir uma vali-
osa orientação. Deixar de utili-
zar o seu carro particular quan-
do possível para não deteriorar
ainda mais a condição climática
significa outra lição. Para dei-
xarmos um mundo melhor
como herança, é importante
agir agora e também plantar
as sementes para o futuro.

5 motivos para praticar a filantropia
O Movimento Bem Maior reuniu cinco motivos para mostrar que a hora de agir é agora!
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nteressados em parti-
cipar da seleção pú-
blica da Itaipu Bina-

cional para a concessão de
patrocínios com recorte soci-
al, agora na modalidade Es-
porte e Cultura, têm até as 17h
dessa sexta-feira (22) para se ins-
crever, por meio da página de
patrocínios no site da Itaipu
(https://www.itaipu.gov.br/
sala-de-imprensa/patrocini-
os). Ali, as entidades devem
protocolar a solicitação de
patrocínio e o formulário
"Due Diligence".

O valor máximo por ação
é de R$ 50 mil. No total, se-
rão destinados R$ 1,1 milhão
para ações desenvolvidas por
entidades sem fins lucrativos
na área de influência da usi-
na, que comporta 53 cidades
da Associação dos Municípi-
os do Oeste do Paraná, além
de Altônia, noroeste do esta-
do, e Mundo Novo no Mato
Grosso do Sul, com um públi-

Esporte e cultura: últimos dias para se
inscrever no edital de patrocínio da Itaipu

Serão destinados R$ 1,1 milhão para projetos de entidades sem fins lucrativos. Interessados podem assistir à capacitação que esclarece o passo a passo do processo
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Equipe da Itaipu ministrou uma capacitação
para interessados em inscrever projetos

co estimado de 1,3 milhão de
habitantes.

No dia 8 de outubro, a
equipe da Itaipu responsável
pelo edital ministrou uma ca-
pacitação para 140 interessa-
dos em inscrever seus proje-
tos.

Os participantes recebe-
ram informações sobre as
principais etapas do processo,

como enquadramento da pro-
posta ao edital; preenchimen-
to adequado dos campos no
momento da inscrição; infor-
mações sobre contrapartidas
(divulgação da imagem insti-
tucional de Itaipu), entre ou-
tras.

A capacitação foi gravada
e está disponível na página de
patrocínios no site da Itaipu

(https://www.itaipu.gov.br/
sala-de-imprensa/patrocini-
os). De acordo com a gerente
da Divisão de Gestão da Co-
municação Social, Teresa Ra-
quel Angheben, as ações pa-
trocinadas podem ser de ca-
ráter esportivo, como compe-
tições, maratonas, campeona-
tos, torneios e afins; e/ou ar-
tístico-cultural, incluindo pro-
dução de espetáculos, perfor-
mances, festivais artísticos,
culturais e musicais, realiza-
ção de mostras e afins.

PASSO A PASSO
A celebração dos termos

de patrocínios seguirá o cro-
nograma de execução das
ações selecionadas. A presta-
ção de contas deverá ser feita
até 90 dias após a conclusão
da ação.

O edital segue as premis-
sas básicas da boa gestão pú-
blica, baseadas na legalidade,
impessoalidade, moralidade,

publicidade e eficiência, con-
forme o artigo 37 da Consti-
tuição Federal, dentro das
normas preconizadas pelo
governo federal.

Para o diretor-geral brasi-
leiro da Itaipu, general João
Francisco Ferreira, "o lança-
mento de um edital de sele-
ção pública para essa nova
modalidade reafirma o com-
promisso da Itaipu Binacional
de forma inclusiva e cada vez
mais responsável com o de-
senvolvimento social da área
de influência da usina".

A primeira edição do edital,
realizada em 2020, teve 26 pro-
postas selecionadas, que to-
talizaram R$ 1.344.423,70.
Foram contempladas 76 enti-
dades de ensino público de 12
municípios do Oeste parana-
ense. A estimativa é que te-
nham sido beneficiadas cerca
de 110 mil pessoas entre pais,
alunos, professores e comuni-
dade.

Quais os protocolos de se-
gurança que devem ser segui-
dos durante a evacuação de
um prédio histórico, com cen-
tenas de pessoas, durante um
incêndio, para reduzir danos
e socorrer eventuais vítimas?
Com o objetivo de capacitar
vereadores e servidores, a
Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC) promoveu, um si-
mulado de preparação para
emergências, alusivo à Sema-
na Nacional de Redução de
Desastres. A capacitação foi
realizada pela Comissão Per-
manente de Proteção da Ati-
vidade Funcional (Copraf), em
parceria com a Defesa Civil da
capital.

O alarme de incêndio soou
às 10 horas, durante a sessão
plenária. Além do Palácio Rio
Branco, o simulado contou
com a participação de verea-
dores e de servidores de gabi-
netes e de setores dos anexos
I e II. Segundo o diretor de
Segurança da Casa, Reginaldo
Carvalho, que integra a equi-

Em incêndio simulado, CMC
tem evacuação do plenário e anexos

Realizada pela Comissão Permanente de Proteção da Atividade Funcional, com o apoio da Defesa Civil, a atividade foi alusiva à Semana Nacional de Redução de Desastres
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pe de brigadistas da institui-
ção, todos deixaram os pré-
dios em 3 minutos e 30 se-
gundos. Em poucos minutos,
viaturas do Corpo de Bombei-
ros chegaram para o atendi-
mento ao incêndio simulado.
O treinamento também con-
tou com a participação da
Guarda Municipal e a simula-
ção de resgate a uma vítima.

Segundo o presidente do
Legislativo, Tico Kuzma

(Pros), o simulado inédito,
alusivo à Semana Nacional de
Redução de Desastres, foi re-
alizado com dois objetivos.
"O primeiro é prevenir e trei-
nar para acidentes que possam
porventura acontecer. Assim
nossos brigadistas, vereado-
res, vereadoras e servidores
saberão como proceder em
uma situação real, [terão]
como encontrar as melhores
rotas de fuga", explicou.

"O segundo ponto é, como
órgão público, divulgar a im-
portância da prevenção, de
conhecer a legislação, para se
evitar riscos reais", comple-
mentou o vereador. Ele lem-
brou que a organização do
treinamento - chamado de Si-
mulado de Abandono Geral -
coube à Copraf, que na sema-
na passada percorreu gabine-
tes e setores da CMC, orien-
tando sobre os procedimen-
tos.

"O importante é que saiba-
mos que os desastres aconte-
cem em nosso cotidiano", dis-
se o inspetor Nelson Ribeiro,
coordenador da Defesa Civil
de Curitiba "O evento adver-
so não podemos mudar, mas
podemos trabalhar com a co-
munidade, informação à po-
pulação."

O diretor de Segurança da
CMC, que também faz parte
da Copraf, relata que o próxi-
mo passo é a avaliação críti-
ca do simulado, "do que tive-
mos de erros e de acertos". "A

principal ação prevista [na
sequência] é a elaboração e a
divulgação do Plano de Emer-
gência da Câmara Municipal
de Curitiba. A ideia é que saia
até o final de novembro", adi-
anta Carvalho. Ele também
destaca a formação de novos
brigadistas e a recapacitação
de membros da equipe, presi-
dida pela servidora Vanessa
de Oliveira Lima. O major
Anderson Anderle, do 1º Gru-
pamento do Corpo de Bom-
beiros, salientou a agilidade
para a chegada das viaturas da
corporação, que estão "entre
as mais modernas do mundo".
O major Murilo Nascimento,
da Defesa Civil do Estado do
Paraná, lembrou de outras ini-
ciativas para a prevenção e a
mitigação de desastres, como
o Programa Conhecer e Pre-
venir, desenvolvido junto à
rede de educação. Confira
aqui outras atividades que a
Defesa Civil de Curitiba pro-
gramou para Semana Nacio-
nal de Redução de Desastres.

Após o alarme do incêndio simulado, vereadores e servidores
evacuaram o plenário e anexos em 3 minutos e 30 segundos



12 20 DE OUTUBRO DE 2021 ANO XXIX • Nº 3779 INSTITUCIONAL



1320 DE OUTUBRO DE 2021ANO  XXIX • Nº  3779GERAL

A salada faz parte
das refeições da maioria
dos brasileiros, adoramos
pratos coloridos, cheios

de vida, folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito
importantes para nossa
saúde, sendo ricos em

fibras, vitaminas e
minerais. Então vamos

aprender diversas receitas
deliciosas de salada para
nos mantermos saudáveis
e de quebra surpreender

a família toda?!

Salada de
tomate cereja

INGREDIENTES:
- 3 xícaras (chá) tomate cereja
- 1 cebola roxa pequena
- 0,5 xícara (chá) cebolinha pica-

da
- 1 colher (sopa) azeite de oliva
- 1 copo água gelada
- 8 pedras gelo
- Pimenta do reino a gosto
- Sal a gosto

MODO DE PREPARO:
1. Corte a cebola ao meio e de-

pois em fatias bem finas. Coloque
em um recipiente com a água e
gelo, para tirar o ardido da cebola.
Deixe por 20 minutos e escorra.

2. Corte os tomates na metade
e coloque em uma travessa.

3. Junte a cebola, o sal e a pi-
menta, misturando bem.

4. Finalize com o azeite e a ce-
bolinha.

REPRODUÇÃO GOOGLE

Hospital Municipal do Idoso lan-
ça nesta quarta-feira (20) seu pro-
tocolo de avaliação da dor. O do-

cumento estabelece critérios para geren-
ciamento da dor em todos os pacientes
internados, por meio de escalas para ava-
liação, padronização de condutas e uni-
formização do tratamento.

Com a implantação do protocolo, a
dor será o quinto sinal vital avaliado pela
enfermagem (os outros quatro critérios
são: frequência cardíaca e respiratória,
temperatura e pressão arterial). O dado é
lançado no prontuário e passa a ser mo-
nitorado por toda a equipe médica e mul-
tiprofissional.

A gerente assistencial do hospital,
Rosane Kraus, diz que a procura por aten-
dimento, seja nas Unidades de Saúde ou
de Pronto Atendimento, normalmente se
dá por queixa relacionada à dor.

"O controle e alívio da dor é respon-
sabilidade do profissional de saúde e com
o protocolo podemos ter uma avaliação,
uma intervenção e reavaliação subsequen-
te", afirma a enfermeira.

O protocolo foi elaborado em conjunto
com a Comissão de Cuidados Paliativos
do Hospital do Idoso, administrado pela
Fundação Estatal de Atenção à Saúde
(Feas) da Prefeitura de Curitiba.

Segundo a médica Elisangela Shiro-
ma, que integra a comissão, estudos
apontam que 90% dos pacientes em cui-
dados paliativos experimentam dor em
alguma fase da doença.

"Para nós, médicos paliativistas, a dor

Hospital do Idoso cria protocolo
para o controle da dor dos pacientes
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é o chão em que pisamos e controlar os
sintomas é um preceito dos cuidados
paliativos", explica Elisangela. "Ninguém
pode estar bem com dor, é necessário
avaliá-la e estabelecer um plano terapêu-
tico."

A médica conta que o protocolo atua-
rá justamente na uniformização das con-
dutas, auxiliando toda a equipe assisten-
cial na análise e sinalização desse indi-
cador.

"Nem sempre o paciente precisará de
uma medicação para sanar a dor, poden-
do ser indicada fisioterapia para deter-
minado caso ou outro procedimento não
medicamentoso", exemplifica.

TREINAMENTO
Durante toda a semana, profissionais

assistenciais de todos os setores estão
participando de treinamentos sobre o
novo protocolo. As capacitações aconte-
cem nos postos de trabalho e incluem as
equipes dos três turnos. Nesta quarta-fei-
ra (20), a partir das 8 horas, o Hospital
Municipal do Idoso realiza o evento Um
Olhar Multiprofissional no Gerenciamen-
to da Dor, com palestra, relatos de casos
e debate sobre o tema.

A entrada é gratuita para profissionais
da saúde do hospital, mas as vagas são
limitadas em razão dos protocolos de
segurança e distanciamento social.

Neste dia 20, a partir das 8 horas, o Hospital Municipal do Idoso realiza o evento Um Olhar
Multiprofissional no Gerenciamento da Dor, com palestra, relatos de casos e debate sobre o tema

Governo propõe ampliar direito a auxílio
emergencial a mais 25 mil empresas

Benefício será estendido a mais 25 mil microempresas e microempreendedores individuais de atividades ligadas
à cultura e ao turismo afetados pela pandemia. Serão destinados cerca de R$ 12,9 milhões de apoio financeiro

O Governo do Paraná vai estender o
auxílio emergencial destinado às micro-
empresas (ME) e microempreendedores
individuais (MEI) a mais quatro grupos
de atividades que não haviam sido aten-
didos inicialmente. Projeto que altera a
Lei n° 20.583, de 26 de maio de 2021,
ampliando o benefício temporário, foi
encaminhado nesta terça-feira (19) à As-
sembleia Legislativa.

Pela proposta, passarão a ter direito
ao auxílio estadual mais 25 mil empre-
sas, dentre elas ME pertencentes aos gru-
pos de fabricação de instrumentos musi-
cais; de atividades cinematográficas, pro-
dução de vídeo e de programas de televi-
são; de outras atividades de ensino; e de
agências de viagens e operadores turísti-
cos. No caso das MEIs, será incluído o
grupo de outras atividades de ensino.

Até agora, mais de 33 mil empresas
que se cadastraram até dia 10 de agosto
receberam os recursos. No total, os valo-
res pagos pelo governo ultrapassam R$
18 milhões.

Ao todo, serão destinados mais R$
12,9 milhões de apoio financeiro. Na
mensagem que acompanha o projeto de
lei, o governador Carlos Massa Ratinho
Junior pede que a proposta seja aprecia-
da em regime de urgência pelos deputa-
dos estaduais "visando amenizar os pre-
juízos, especialmente financeiros, decor-
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Atualmente já são mais de 33 mil empresas que se
cadastraram até dia 10 de agosto e receberam os recursos

rentes da tomada de medidas restritivas
para conter a elevação dos índices relaci-
onados à pandemia da Covid-19".

As regras de concessão do auxílio são
as mesmas. As microempresas cadastra-
das no Simples receberão R$ 1.000,00
em quatro parcelas de R$ 250,00. Já as
MEIs terão direito a R$ 500,00 em dois
pagamentos mensais também de R$

250,00. "Estamos ampliando o programa
para alcançar atividades ligadas à cultu-
ra e ao turismo que não constavam da
lista anterior, mas foram fortemente afe-
tadas pelas medidas restritivas adotadas
para conter a pandemia da Covid-19. O
objetivo é diminuir o impacto das per-
das desses pequenos negócios", afirma o
chefe da Casa Civil, Guto Silva.
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Publicações

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO
A LASERFLEX INDUSTRIAL LTDA torna público que recebeu
do IAT, renovação de licença de operação, para a atividade de
Indústria e Comércio de Produtos Compósitos a base de Fibra
de Carbono Vidro Kevlar e outro – validade 04/10/2023, instala-
da na Av. Maringá, 529,553,589 – Barracão 31 a 35   – Vila Perne-
ta - Município de Pinhais, Estado do Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE
LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A PYM MOLDES EIRELI, torna público que irá requerer a Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Li-
cença Ambiental Municipal Simplificada para atividade de Ser-
viços de usinagem, tornearia e solda, sito à Rua Rio São Francis-
co nº 820, bairro Weissopolis, município de Pinhais/Pr.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA
A empresa SM Royal Comércio de Alimentos Eireli, torna público que IRÁ requerer A Secretaria
Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação de Licença Ambiental Municipal
Simplificada nº 201//2019 para as atividades de 47.12-1-00 – Com. Varejista de merc. em geral,
com predominância de produtos alimentícios- minimercados, mercearias e armazéns - 47.22-9-01
Com. varejista de carnes açougues- 10.91-1-02 Fabricação de produtos de padaria e confeitaria com
predominância de produção própria, sito a rua Mandaguaçu, nº 804 loja 02 – Emiliano Perneta ,
município de Pinhais, estado do PARANÁ.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA
A empresa SM Royal Comércio de Alimentos Eireli, torna público que
recebeu da Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Li-
cença Ambiental Municipal Simplificada nº 201/2019 para as atividades de
47.12-1-00 – Com. Varejista de merc. em geral, com predominância de produ-
tos alimentícios- minimercados, mercearias e armazéns - 47.22-9-01 Com.
varejista de carnes açougues- 10.91-1-02 Fabricação de produtos de padaria e
confeitaria com predominância de produção própria, sito a rua Mandaguaçu,
nº 804 loja 02 – Emiliano Perneta , município de Pinhais, estado do PARANÁ.

ÁRIES - Tudo neste seu
dia correrá e não haverá
problemas que lhe perse-
guirão neste seu momen-
to, um pessimismo pode
lhe prejudicar.
TOURO - Se você tiver
receio de enfrentar os pro-
blemas, Plutão poderá
gerar algumas dificulda-
des. O planeta Terra irá
gerar fontes positivas que
poderão ser utilizadas
por você.
GÊMEOS - Conseguirá
obter êxito naquilo que
você se propor para fazer,
com uma boa ajuda do
que do terceiro planeta
vermelho.
CÂNCER - As coisas na
saúde irão fluir da melhor
maneira possível, então
que o elemento Água te
favoreça, também estará
um pouco mais disperso.
LEÃO - Você poderá apre-
sentar uma digna força
advinda do grande Fogo
que sai desta energia flu-
tuante. Suas ações não
passarão por tantas pro-
vações, e isso irá ajudar
a fortalecer um pouco
mais para você conseguir
angariar novas possibili-
dades.
VIRGEM - Aposte um
pouco na improvisação,
talvez deste modo consi-
ga esclarecer alguns pro-
blemas maiores. O ele-
mento Terra poderá te tra-
zer clarividência.
LIBRA - A diplomacia
será um ato seu que dei-
xará marcas boas e inte-
ressantes nas vidas de
muitas pessoas, mas não
deixe de ser orgulhoso.
ESCORPIÃO - Mostrará
ao longo do tempo que é
uma pessoa admirável e
com ações generosas para
quem é fiel a você.
SAGITÁRIO - Precisará
inspirar mais credulidade
em um momento de
possível vitória, mas acre-
dite em tudo de forma mui-
to mais positiva agora.
CAPRICÓRNIO - Não
conseguirá obter muitos
ganhos a essa altura, pois
muitos empecilhos virão
a surgir agora, não permi-
tindo que possa crescer.
AQUÁRIO - Sua criativi-
dade irá abrir uma gran-
de margem para você nes-
te momento, mas diante
de uma grande energia
poderá ultrapassar alguns
limites.
PEIXES - As suas rela-
ções amorosas enfrenta-
rão diferentes situações
nas finanças neste mo-
mento diferenciado da
vida. O planeta Mercúrio
pode ser pequeno, mas
será um gigante neste dia,
fazendo com que tenha
problemas bem sérios e
fora do esperado.

Horóscopo do Dia

ara evitar o confisco de
milhões de reais dos
créditos do cartão trans-

porte dos usuários do sistema
de ônibus de Curitiba, após o
fim da validade de um ano, o
deputado estadual Goura (PDT),
protocolou, uma Ação Direta de
Inconstitucionalidade (ADI) jun-
to ao Tribunal de Justiça do Pa-
raná (TJ-PR), com pedido de
cautelar para a suspensão das
leis municipais e decretos do
Poder Executivo que determi-
nam este prazo de prescrição.

"Desde que a Prefeitura de
Curitiba decretou a redução do
prazo de validade dos créditos
do cartão transporte, em 2017,
já foram apropriados mais de R$
11 milhões pelo Fundo de Ur-
banização de Curitiba (FUC),
gerido pela Urbs. Isso é um ato
confiscatório e afronta o artigo
150, inciso IV, da Constituição
Federal", afirmou Goura, logo
após o protocolo da ADI junto
ao TJ-PR. "O agravante é que
outros R$ 44 milhões estão na
iminência de serem confiscados
da mesma forma", alertou.

O deputado Goura explicou
que foi a partir de um ofício en-
caminhado pelo vereador Profes-
sor Euler (PSD), que ele tomou
conhecimento dos fatos e enca-
minhou as medidas necessárias
para se ajuizar a ADI contra o
prazo de validade dos créditos
dos cartões de transporte e evi-
tar o confisco dos valores pela
Prefeitura de Curitiba, bem como
o enriquecimento sem causa da
Prefeitura de Curitiba e das em-
presas de transporte coletivo.

Deputado pede suspensão de leis municipais que envolvem
créditos do cartão de transporte de usuários de Curitiba
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O deputado Goura e o vereador Professor Euler com o procurador-geral de
Justiça, Gilberto Giacoia, para comunicar o ajuizamento da ação junto ao TJ-PR

"Segundo o Professor Euler,
este confisco envolve 'diversos
fatos de notória imoralidade
pública e de escandalosa ofensa
aos direitos e garantias dos usu-
ários do serviço público de
transporte público em Curitiba'.
São leis, decretos e outras me-
didas que já tiram milhões de
reais pagos pelos usuários do
transporte público sem que que
eles tivessem a devida contra-
prestação em serviço. Isso num
prazo de um ano entre o paga-
mento da tarifa e o confisco caso
o crédito não seja utilizado", in-
formou Goura.

Segundo o deputado, além
de não poder utilizar o serviço,
o usuário também não poderá
ser reembolsado de modo algum
pelos créditos inutilizados pelo
sistema eletrônico. "O usuário
perde seu dinheiro apenas pelo
não uso imediato do crédito e
sem qualquer contraprestação de
serviço. Queremos evitar que

isso continue a ocorrer e garan-
tir o direito dos usuários do sis-
tema de transporte".

No ofício do Professor Euler,
o confisco ocorre por meio da
Lei nº 12.597/2008, art. 26, §§
3º, 4º e 5º e do Decreto nº 649/
2014, art. 19, e que o vereador
requereu informações sobre os
créditos expirado e que a pre-
feitura informou que R$
11.124.795,74 já foram efetiva-
mente retirados dos cartões e
que R$ 43.855.690,64 já estão
expirados com agendamento de
retirada dos valores dos cartões.

"Essas normas inconstituci-
onais já expropriaram mais de
onze milhões de reais dos curi-
tibanos, um dinheiro que deve-
ria se traduzir em serviço públi-
co e está sendo acumulado em
um fundo a ser dado para os
empresários do transporte cole-
tivo de Curitiba", alertou Gou-
ra. Na atual legislação, os valo-
res confiscados do usuário pa-

gador são destinados ao FUC
(Fundo de Urbanização de
Curitiba), mas o vereador Pro-
fessor Euler explicou que tra-
mita na Câmara Municipal a
proposição legislativa nº
005.00087.2021, de iniciativa do
Chefe do Executivo, e que alte-
ra a Lei do FUC (Lei nº 4.369,
de 25 de setembro de 1972).

Segundo o vereador, a pro-
posta visa incluir o art. 2º- A na
Lei do FUC, com os seguintes
termos: "Art. 2º-A. Os ingressos
de recursos financeiros no Fun-
do de Urbanização de Curitiba
provenientes da arrecadação da
tarifa cobrada dos usuários do
transporte coletivo urbano e o
produto de comercialização de
vale transporte não constituem
receitas do Fundo de Urbaniza-
ção de Curitiba, devendo ser
repassados aos operadores do
transporte coletivo em conformi-
dade com o que disciplinam os
contratos administrativos.

No Parágrafo único deste ar-
tigo, consta que, após o prazo
de decadência ou prescrição
para a utilização dos créditos do
transporte coletivo pelos usuá-
rios dos serviços, as entradas
financeiras a que se referem o
caput deste artigo constituirão
receitas do FUC e assim deve-
rão ser contabilizadas.

"Ou seja, o que se pretende
é confiscar o dinheiro do usuá-
rio e repassá-lo para aos opera-
dores do transporte coletivo,
outras pessoas privadas. Um
dinheiro que sequer deveria ter
sido confiscado em primeiro
lugar", denunciou Goura.
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esponsável por um
dos projetos de culti-
vo ecológico e sus-

tentabilidade desenvolvidos
por startups e ONGs na Fazen-
da Urbana de Curitiba, o Co-
letivo Agroecologia em Movi-
mento promove, no próximo
sábado (23), o primeiro en-
contro para compartilhar com
a população o conceito de
"jardim comestível". A pro-
posta do coletivo, desenvol-
vida no espaço da Prefeitura,
une paisagismo e agroecolo-
gia.

O Jardim Comestível do
Coletivo Agroecologia em
Movimento é um dos cinco
projetos experimentais de
startups, ONGs e pesquisado-
res do Vale do Pinhão na Fa-
zenda Urbana, em uma par-
ceria da Secretaria de Segu-
rança Alimentar e Nutricional
(SMSAN) e Agência Curitiba
de Desenvolvimento e Inova-
ção. As inscrições para o
evento já estão abertas e têm
vagas limitadas no portal
Aprendere da Prefeitura.

AGENDA
Na programação, das 9h às

Quer ter um "jardim comestível" no quintal? A Fazenda Urbana ensina
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As inscrições para o evento já estão abertas e têm vagas limitadas no portal Aprendere da Prefeitura

132h, a arquiteta e paisagista
Beatriz Boell, que assina o
projeto paisagístico do jardim
coletivo da Fazenda Urbana,
vai apresentar algumas solu-
ções para introduzir a produ-
ção agroecológica nos jardins
urbanos.

Na sequência, uma dinâ-
mica de ampliação dos cam-
pos de percepção dos partici-
pantes será conduzida por
outro membro do Coletivo, o
produtor rural e comunicador
Arthur Ferreira, como modo
de trabalhar a visão sistêmica

de cada indivíduo como par-
te integrante da natureza.

Também estão previstas
conversas com o engenheiro
agrônomo, agroecologista e
mestre em Ciências do Solo
Marcelo Silvério e com a ar-
tista visual, publicitária e cu-

linarista agroecológica Kátia
Piccolin. "O Jardim Comestí-
vel proposto pelo Coletivo na
Fazenda Urbana pode ser im-
plantado tanto em quintais e
jardins de residências como
em áreas degradadas nas gran-
des cidades. Com plantas ali-
mentícias, inclusive as pancs
(não-convencionais), e espé-
cies ornamentais, como flores
comestíveis, o espaço de cul-
tivo sem agrotóxico traz um
paisagismo com significados
que remetem aos saberes an-
cestrais, à integração ao cená-
rio do local, ao policultivo
consorciado de espécies nati-
vas e exóticas e à inserção da
agrofloresta urbana", frisa
Luiz Gusi, secretário munici-
pal de segurança alimentar e
nutricional.

Criado há quatro anos, o
Coletivo Agroecologia em
Movimento é uma iniciativa
de profissionais de diferentes
áreas que defendem e adotam
esse modo de viver e produ-
zir regenerando o planeta. O
encontro de sábado (23) abre
a programação de cursos e
palestras presenciais do gru-
po na Fazenda Urbana.
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Nelson Justus

Marcus Tesserolli

Angelita Lombarde Divino

Cumprimentos do jornal ao meu amigo, ex-prefeito
de Piraquara, Marcus Tesserolli que comemorou

mais um ano de vida no sábado (16). Desejo muita saúde
a você e muitas felicidades em sua jornada como

engenheiro civil desse município tão belo e hospitaleiro.

Felicidades ao deputado estadual e meu especial amigo
Nelson Justus que aniversariou no último domingo (17).

Nelson, além de parabenizá-lo por essa data, quero
prestigiá-lo por ser um dos deputados que lutou pela
duplicação Pinhais - Piraquara e que, trouxe muito

crescimento e empresas para Pinhais.

Neste domingo
(17), a querida

Angelita
Lombarde Divino,
instrutora de Yoga
e terapeuta Reiki,
celebrou mais um

aniversário.
Desejo que a
alegria, paz,

saúde, esperança e
felicidade

sejam
sempre renovadas

em sua vida!

Nicole Simião

Mary Caroline, parabéns
por mais um ano de vida!
Que não te falte força nem

coragem para fazer com que ele
não seja somente mais um, e

sim o ano da sua vida, que seja
memorável, gratificante e feliz.

Que por mais longa que seja
a busca pelas suas realizações,

que elas não deixem
de acontecer!

Mary Caroline

Keila Javorski Ana Sene

Meus parabéns para
Nicole Simião que

sopra as velinhas nesta
quarta-feira (20).

Desejo muita saúde,
amor, alegrias
e conquistas!

Keila Javorski, gostaria
de te dar os parabéns nesta

quarta-feira (20). Desejo
a você muita saúde, paz,

alegria, prosperidade,
amor, e uma infinidade

de coisas boas!

Ana Sene, desejo para
você toda a felicidade

do mundo, que Deus te
ilumine, guie seus passos
e dê muita força para que

você possa lutar
pelos seus objetivos

hoje e sempre!


